
 

证券代码：300133                                   证券简称：华策影视 

浙江华策影视股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2023-003 

投资者关系 

活动类别 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他       

参与单位名

称及人员姓

名 

序号 参会者姓名 机构名称 

1 张家琦 东吴证券 

2 张祺昌 天治基金 

3 许鹏飞 弥远投资 

4 冯强 三鑫资产 

5 洪慕玲 准星基金 

6 葛翔 恒越基金 

7 吴桐 山西证券资管 
 

时间 2023年 8 月 24日 

地点 公司会议室 

上市公司 

接待人员 

董事会秘书：张思拓 

证券事务代表：毛婷婷 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

一、介绍公司经营发展情况 

公司创始团队创业于 1992 年，三十余年始终围绕内容赛道，2010 年上

市，目前是国内影视制作龙头企业，已构建起以电视剧、电影内容为核心，

战略发展动画、音乐、艺人经纪、版权运营、国际新媒体、整合营销、影城



 

等细分领域业务的全产业生态体系。公司于行业深度调整周期完成商业模式

转变，实行“无预售不开机”政策，公司现金流得到持续健康发展，截止 2023

年 6月底，公司货币资金和交易性金融资产合计余额为 50亿元。 

二、介绍公司各板块业务经营发展情况 

剧集业务自行业调整以来发生了深刻的变化：（1）通过国家引导和行业

自律，行业产业链价值更加健康，艺人价格显著下降，制作成本占比提升，

全市场内容质量提升明显，公司也提高了开机立项的内部标准。（2）产业链

价值的优化，下游渠道通过提高内容采购效率实现了盈利，全行业的商业模

式明显改善，进入健康发展阶段，下游平台客户更加理解、尊重内容。（3）

行业的整体需求在发生变化，走向圈层化经营。目前从需求端看，平台采购

量相对稳定，公司基于市场变化，坚持聚焦头部，为客户创造价值，市场策

略上，更多去争取版权剧，提升盈利能力。上半年新预售 6部，累计 15部。

（4）IP 价值从首轮发行收入为主，向首轮价格合理，长尾效应显著提升转

变，头部 IP价值长期看有望提升，这位版权运营、国际发行、商业化开发等

细分业务的发展提供了很好的土壤。公司本次半年报中特意将电视剧销售收

入拆分为制作发行（首轮）和版权发行（版权运营、国际发行等）两块，方

便投资者了解和跟踪。 

公司 2013 年开始踏足电影业务，一是分析认为在发行环节全国至少有

5-6 家头部发行公司的机会；二是电影的核心是内容，艺术性要求会大于商

业性，而公司长期坚持内容主业，对内容的理解比较深刻，对于内容的研发、

热爱以及专业是我们的优势。同时基于影视行业轻资产，人才是关键的特点，

我们从 2014 年开始系统化做电影，从早期的批片引进，到建立自己的发行

能力，再到挖掘一批高潜导演，积累投资经验和主控能力，一步一个脚印，

稳扎稳打。目前聚焦了一批国内最优秀的中生代导演长期合作。得益于《刺

杀小说家》《万里归途》两部成功的主投主控商业化电影作品，公司电影业

务已规划片单制运营，规划每年开机 1 部主控 S 级作品并参投重要档期项

目。过去三年特殊环境下，适度控制了投资节奏，因此今年没有大体量的项

目上映，而以参投为主，但是今年是制作年，会有一批新的电影项目开机，

S 级项目有《误判》，预计 9 月开机。公司将通过主投主控与合作参投协同



 

发展的市场策略，并继续培养高潜新锐导演，持续、稳健发展电影业务。 

影视版权的长尾价值显著，因此公司于 2020 年对版权业务做了一轮战

略规划，深度挖掘版权价值，一是子公司激励，促进了版权业务业绩的持续

增长，2022年度版权净利润 6,559.51万元，今年上半年净利润 3,641.86万

元；二是公司设立了“元视界”平台，实现了版权内容的数字化、互联网化，

探索整集内容出售外的一些商业变现机会，如视频素材，应用到更广泛的制

作、广告、媒资等领域，此外还可以用于多模态的学习、与科技结合去探索

一些服务于 2C的应用产品的开发。上半年公司以自有资金 4.85亿元收购了

国内领先的影视剧版权运营企业森联影视，本次收购后，公司拥有的影视剧

版权数量从 3万多小时提升至超 5万小时，森联影视的版权数据信息将完整

接入公司的版权管理系统和数字资产管理平台，实现数字化、平台化管理。

公司将依托上述数字资产进一步完善版权管理系统、数字资产系统和发行交

易系统，实现影视剧版权的持续、高效变现；通过对影视剧中镜头的筛选、

提取、整理和标注，进一步形成文本、图片、音频、视频等素材，探索建立

适用于影视行业的垂类模型，对外合作方面正在与合作伙伴共同尝试探索提

升消费者摄影创作、视频制作效率等的应用工具。 

国际业务，中国的内容在海外的定价整体低于欧美、韩剧、台剧，但也

获得了长足的进步。重点市场方面除了传统的东南亚，近年来中国内容在中

东、南美等一带一路国家很受欢迎，现在他们不单单是购买剧集发行版权，

也开始购买翻拍权，这不仅有助于增加发行收入，也为公司未来探索新的海

外合作模式奠定了基础。国际新媒体运营方面，能力持续提升，以 Youtube

为例，粉丝量已经超 1700万，正与更多长、短视频创作者合作，努力提升新

媒体运营收入。 

公司一直重视科技对行业的变革，并积极探索影视工业化道路。2019年

公司奔赴美国好莱坞、硅谷考察学习，后大股东在上海松江建立长三角虚拟

拍摄基地，使用全 LED屏的技术路径赋能行业的虚拟拍摄。我们正在建立自

己的虚拟资产库，通过扫描实景、剧组置景等手段，积累 3D 建模的虚拟资

产。短期看，目前全行业积累的虚拟资产还不够多，一些头部公司刚开始行

动；长期看，若大规模使用虚拟拍摄，在影视制作领域我们预估可以降低包



 

括置景、视觉特效制作，交通住宿、群演等费用，在元宇宙领域，我们预计

可与文旅、游戏等行业有更多的产业协同，从而创造新的商业机会。 

公司对 AIGC 的应用有两方面的规划，一是围绕主业的提效降本，报告

期内，公司成立了 AIGC应用研究院，在 Web端和企业微信移动端打造了 AIGC

体验平台，集成有用工具，并开设了相关工具的应用实战培训课程，提升公

司全员 AIGC工具使用能力；围绕影视剧制作的痛点，推动“小说、剧本高效

评估系统项目”“顶级编剧助手系统项目”“数字资产智能生成项目”“视

频智能升级项目”等重点项目。这其中，“小说、剧本高效评估系统项目”

“顶级编剧助手系统项目”定位于缩短内容创作、生产周期，目标是提升生

产效率，“数字资产智能生成项目”定位于服务虚拟资产库建设，“视频智

能升级项目”定位于内容品质的提升，使一些制作年份较早、清晰度较低的

经典内容可以有更好的观众体验，进一步提升商业价值。二是寻找新的商业

机会，对于一些我们的创新想法去做技术验证，然后寻找潜在合作伙伴，共

同探讨潜在的商业机会，从技术端、成本端去测试商业模式，如测试下来有

盈利前景的，则会去勇于尝试，如时机还不成熟的，则会等待时机。 

动画、音乐、艺人经纪、整合营销、影城经营、视频彩铃、短剧等细分

领域业务也是公司全产业生态的重要组成部分，公司的战略目标是建立起成

熟的全产业生态体系。 

三、投资者提问 

Q：刚提到使用虚拟拍摄会节约成本，那和实景拍摄相比，有多少比

例？ 

A：每个剧的成本构成不同，如同级别的现代剧和古装/仙侠剧，前者

的艺人成本会较高，后期制作的成本会较小，后者恰恰相反。 

Q：剧本创作中 AI 的引入，除了降本增效外，对公司还有哪些影响？ 

A：一是从战略意义上，可以缩短生产周期，提高生产的效率；二是可

以去尝试更多的原创剧本。自有版权的积累对影视公司的长期发展是非常

重要的。 

Q：各个内容公司都在用 AI 降本，行业竞争格局会不会有变化？ 

A：第一，出于成本的考虑，不是每一家内容公司都会研发行业垂类模



 

型，更多的是头部制作公司、下游平台公司会去建立这样的体系。长期

看，行业格局一定会发生变化，产品结构会进一步分层，头部会更少更稀

缺，但价值也会进一步放大，变现途径会变多，这也是公司今年提高开机

标准的一个原因。 

Q：请问每年电影参投的数量大概有多少？ 

A：公司每年开一部 S级项目，参投的数量视情况而定。参投的核心是

能不能赚到钱，因为电影是 2C的项目，风险比较高，参投时成本是固定

的，但是票房是不确定的，需要做一个判断，公司内部有成熟的团队，目

前看做得比较好，持续盈利。 

Q：请问收入确认的标准是什么，现金流和收入确认之间有时间差吗？ 

A：公司的收入确认是比较严谨的。2020年实行新收入准则后，收入确

认的标准在不同情形下有所差异，一是台、网联播时，电视台的收入确认

时间为供带后，视频网站的收入确认时间为定档后；二是纯网或纯台发行

的情况下，均为供带后确认收入。 

现金流和收入确认之间有时间差，预售后，公司就开始有现金流入，

在报表里体现为合同负债，待收入确认时点结转为收入，并同步结转对应

的成本。 

Q：用虚拟人拍摄电视剧，客户会接受吗？ 

A：目前来说，可以尝试，但不一定适合。这取决于两方面，一是演员

是否能适应无对手的拍摄。二是成本。目前比较折中的做法是可以尝试中

之人的形式。此外，我们认为虚拟人的核心还是整体商业化运营的能力，

拍摄影视剧只是其中的一个手段。 

 

附 件 清 单

（如有） 

 

日期 2023年 8 月 24日 

 


